

Par e-mail : <https://www.lalibre.be/debats/2024/03/26/le-9-juin-jirai-voter-pour-des-candidats-qui-defendent-deux-projets-qui-me-tiennent-a-coeur-ZDUACH5TOVH4ZGSQ3D7JRV4NR4/>

# Le 9 juin, j'irai voter pour des candidats qui défendent deux projets qui me tiennent à coeur

**L'été électoral qui s'annonce nous place devant un choix : rénover nos démocraties belge et européennes ou les laisser s'engouffrer dans un état maladif.**

26-03-2024

## Une chronique "J'assume" d'Adélaïde Charlier, "Jeune pour le climat et les droits humains"

De nombreuses démocraties sont fondées sur la représentation où le vote est le lien entre les citoyens et les gouvernements. Cette année, nous devrions célébrer le constat que 70 pays du monde organisent des élections. De leur côté, les citoyens européens et belges devraient se réjouir de l'arrivée du 9 juin annonçant l'été de leur pouvoir, le zénith de leur participation à la démocratie. Pourtant, le baromètre de la démocratie affiche de fortes baisses de pressions.

Le vote pour tous, acquis de longues luttes, est devenu la forme ultime de la démocratie. Celle-ci ne devrait plus être repensée, voilà la grande illusion. Tout d'abord, le suffrage, même universel, n'est pas forcément l'expression de la libre parole des citoyens; les récentes élections russes nous l'ont rappelé.

### Envie de repli

Ensuite, le système représentatif ne donne un rôle actif au citoyen qu'au moment du vote. Or, de nombreux citoyens ont le désir d'intervenir de manière continue, ils refusent de rester muet d'un vote à l'autre; les manifestations régulières sur des sujets de société en sont une illustration.

Selon [David Van Reybrouck](#) (2014), le principe représentatif est en crise et crée des inquiétudes qui donnent envie de se replier dans des modèles vieillots ne correspondant plus à l'état actuel du monde. Les discours de l'extrême droite reposent sur ce repli; ils sont attrayants car ils font croire qu'une solution rassurante et simple est trouvée. Illusoire réassurance, ces partis menacent la santé de nos démocraties.

Il est urgent d'en soigner les fondements, s'exprimer par le vote une fois tous les cinq ans ne permet pas une démocratie active. Les enjeux climatiques ont aussi révélé les limites du système politique actuel montrant le décalage entre une population majoritairement convaincue des enjeux climatiques et les blocages partisans empêchant des actions ambitieuses. Sur ce sujet, il apparaît que les citoyens sont finalement bien plus raisonnables. Des initiatives de participation citoyenne

comme Convention climat en France, l'Assemblée citoyenne pour le climat à Bruxelles, le Panel Citoyen en Wallonie... ont montré leurs capacités à mener des débats sereins et rationnels entre citoyens sur des questions complexes et à produire des recommandations extrêmement réalistes. Dans ces expériences, le [tirage au sort](#) s'est présenté comme remède ajusté aux particularités du XXIe siècle (Van Reybrouck, 2014). Le tirage au sort pour former une assemblée encadrée concrétiserait la parole et l'implication des citoyens de tous les jours, de tous les métiers, de tous les quartiers,... La délibération est un réel processus qui transforme le citoyen singulier passif, parfois peu informé, souvent peu responsabilisé, en un citoyen investi d'un rôle pour penser et agir pour TOUS.

Agora Belgium a déjà commencé à revigorer notre démocratie à travers l'engagement et la participation citoyenne dans l'action publique, cet agora propose la mise en place d'un Sénat Citoyen pour y accueillir des assemblées composées de citoyen(ne)s tiré(e)s au sort pouvant proposer, amender ou abroger des lois.

Si tous les niveaux de pouvoir comptent pour la transition écologique et sociale, les élections européennes sont particulièrement importantes, notamment pour renforcer l'action entamée avec le Green Deal. Il est l'occasion de redonner à l'Europe une force innovante ancrée dans les réalités des limites planétaires, assurant des changements structurels dont notre système économique. Il nous faut donc une majorité progressiste au parlement européen pour assurer au Green Deal une saison 2.

L'été électoral qui s'annonce nous place devant le choix de nous attaquer sérieusement à la rénovation de nos démocraties belge et européennes ou de les enfoncer dans un état maladif.

Le 9 juin prochain, j'irai voter pour des candidat(e)s qui défendent un Green Deal menant à un changement structurel de notre système économique et qui soutiennent un renouveau de nos démocraties à travers une participation citoyenne active.

Titre de la rédaction. Titre original : "Voter pour renforcer le Green Deal et soigner nos démocraties"

## **"J'assume !", le rendez-vous du mardi midi**

Avec ["J'assume !"](#), La Libre propose chaque mardi midi, sur son site, un rendez-vous d'opinion. Des chroniqueurs, venus d'horizons de pensée différents et complémentaires, proposent leurs arguments semaine après semaine sur des questions polémiques et de société.

Tous s'expriment à titre personnel. Ils ont pour ambition de vivifier un débat impertinent mais de qualité aux côtés des grands entretiens, des opinions, des chroniques et des cartes blanches que La Libre publie au quotidien. Comme pour toutes les opinions, le contenu des textes n'engage que les auteurs et n'appartient pas à la rédaction du journal.